

*L. de F. 25*

## BREVE ESTUDIO GENEALÓGICO DEL APELLIDO LASARTE EN ESTEPA DURANTE LOS SIGLOS XVI – XVII.

José María Martín Lasarte

Esta comunicación tiene como objetivo dar a conocer los primeros pasos en nuestra ciudad, de un apellido perteneciente a uno de los linajes más antiguos del País Vasco, y que hoy afortunadamente, a diferencia de otros muchos que desaparecieron, aún se conserva. Etimológicamente Lasarte, en Euskera, quiere decir *lugar entre arroyos*, de *lats*: arroyo y *artexente*, espacio intermedio.

Este apellido estaba muy extendido en esa Comunidad, ya que tenía varias ramas, como la de Zuya y Salinillas de Buradón, en Álava, la de la Merindad de Markina, en Vizcaya y las de Vergara, (llamada Lasarte Urritia), Azkoitia, Hernani, (llamada Lasarte Bengoa), Usurbil, Urnieta, (esta rama tuvo en realidad dos casas: Lasarte Garaikoa, o de Suso, y Lasarte Azpikoa, o de Yuso, la cual era Casa Solar). Zure, Herrería y Molino, era conocida como Jauregia, el Palacio, y considerada como *casa de Linaje*, y Lasarte en Guipúzcoa, entre otras. Precisamente esta última dio nombre al actual municipio que lleva su nombre. Sin embargo, el origen del apellido Lasarte, objeto de nuestro estudio, podemos ubicarlo según la Ejecutoria de Hidalguía, ganada en el año de 1569, en la Real Chancillería de Granada por Don Juan Martínez de Lasarte y sus herederos, en la Casa y Solar de Lasarte, que estaba situada entre Usúrbil y San Sebastián, aunque más tarde se establecieron en Vitoria, cuna de nuestros antepasados.

El escudo de armas de este linaje, que ya se encontraba colocado en la Capilla de San Andrés de la Iglesia de San Miguel de la citada ciudad de Vitoria, donde tenían su enterramiento, consiste en *campo de oro, un jabalí atravesado en un pino y cuatro paneles a manera de corazones, de gules, a los lados*. Ofrecemos tras esta líneas un breve compendio Genealógico del tronco común de este apellido en Estepa, desde su llegada, en el siglo XVI, y su posterior extensión durante la siguiente centuria.

**I. FRANCISCO MARTINEZ DE LASARTE.** Hijo de Bernardino de Lasarte, Procurador de número de la Audiencia y Real Chancillería de Valladolid, y de María Sáinz de Bilbao, descendiente de la casa de Bilbao *la Vieja*. Fraile extramuros de la Orden de los Mínimos en Valladolid y Provincial de su Orden, fue el primero en establecerse en Estepa al ser nombrado, al parecer, Vicario Delegado de la Encomienda Santiaguista entre los años 1510 y 1525, extremo este que no hemos podido, hasta el momento, corroborar. Tenía fama de buen predicador, y en el Catálogo de Padres Colegas del General Mínimo aparece elegido en el

Capítulo General celebrado en Bolonia (Italia) en 1538. En 1559 ya había fallecido, siendo enterrado en la Iglesia de María Santísima de la Victoria de Valladolid.

**II. JUAN MARTÍNEZ DE LASARTE**, hermano, entre otros, del anterior, pudo nacer en la última década del 1400. Debió llegar a Estepa sobre el año 1515, seguramente gracias a su hermano Francisco, como Receptor<sup>1</sup> de la Real Chancillería de Valladolid, según unas fuentes<sup>2</sup> o de la de Granada, según otras<sup>3</sup>. Ya avenidao aquí, ejerció de Notario y Escribano Público, contrayendo matrimonio, con Doña Elvira de Navarrete Torres y Guzmán, perteneciente a uno de los linajes más antiguos y nobles de la Villa, hija de Francisco de Navarrete y de Francisca de Torres, de los que recibió en dote, entre otros bienes, un Oficio de Escribanía. En 1558 presentó petición al Cabildo, para que le reconociesen su hidalgía, por lo que estabó pleito con la Real Chancillería de Granada, cuya sentencia definitiva, no pudo ver. Su testamento está fechado en Estepa el 12 de Julio de 1558, otorgado ante Antón Ruiz de Arjona<sup>4</sup>, falleciendo en 1560. Fueron sus hijos:

1. MARÍA DE LASARTE NAVARRETE, casada con Francisco de Trillo, hijo de Diego de Trillo, Alcaide de Carcabuey (Córdoba), y de Doña Beatriz de Ávila.
2. JUANA DE LASARTE, casada con el Licenciado Juan de Tamayo. De donde descendían los Palomino.
3. BERNARDINA DE LASARTE, falleció soltera.
4. LUISA DE LASARTE, que murió moza.
5. FRANCISCA DE TORRES LASARTE, casada sobre el año 1564 con Don Carlos de Vera y Aragón, hijo de Don Alonso de Vera y Aragón y de Doña Luisa de Torres, y hermano del Adelantado del Río de la Plata y fundador, entre otras, de la ciudad de Corrientes en Argentina, Don Juan de Torres de Vera y Aragón. Don Carlos fue el fundador de la famosa Capilla de los Vera de la Iglesia de Santa María de Estepa, concedida por Su Santidad el Papa Gregorio XIII. Tuvieron sucesión.
6. TERESA DE LASARTE Y GUZMÁN, casada con Antonio de Torres Cabrera, hijo de Francisco de Torres Mallea y de Doña María de Córdoba y Cabrera. Tuvieron sucesión.

<sup>1</sup> Este cargo era la persona en virtud de facultad o comisión que iba a residencias y otras diligencias judiciales como Escrivano del Juez delegado o el Escribano comisionado por un Tribunal, para cobranzas, residencias u otros actos judiciales, como tecleos, pruebas etc.

<sup>2</sup> Ver E. SORIA MESA: "La formación de un gran estado señorial andaluz: El Marquesado de Estepa. Conflictos y lucha antoseñorial". Actas de las II Jornadas sobre Historia de Estepa, Estepa, 1996, pp.59.

<sup>3</sup> Archivo Histórico Nacional (AHN), Inquisición, leg 5226, nº 2.

<sup>4</sup> Archivo Familiar Loring Lasarte (APLL), Caja 3, leg 1.

7. JUAN MARTÍNEZ DE LASARTE, que sigue en el III.
8. BERNARDINO DE LASARTE, bautizado el lunes 12 de Junio de 1553<sup>5</sup>, fueron sus padrinos Diego de Saldaña y Martín Altamirano, y sus madrinas Doña Inés de Valderrama, mujer de Pedro Díaz de Torres, Doña Isabel Aceijas de Velasco, mujer de Melchor de Navarrete, y Doña María de Torres, mujer de Pedro de Olvera. Casó con Doña María Versabé, y no tuvieron sucesión.
9. FRANCISCO DE LASARTE NAVARRETE, a quien llamaron "el Vizarro", se bautizó el 15 de Febrero de 1556<sup>6</sup>, apadrinado por Diego de Saldaña y por Doña Inés de Valderrama, Doña María de Olvera y Doña María de Torres, mujer de Luis de Aceijas. Contrajo matrimonio en Málaga con Doña Violante Zambrana de Guzmán, hija de Don Pedro de Balza, pagador general de las Armadas de Su Majestad, y de Doña Juana de Zambrana como consta en su Escritura de Dote, fechada el 20 de Marzo de 1583.

**III. JUAN DE LASARTE NAVARRETE**, hermano de los anteriores, debió nacer entre los años 1539 y 1543. Casó con Doña Juana de Hinojos Muñoz, hija de Lope Martín de Hinojos y de María Gómez. Durante muchos años, en los cuales tuvieron a su hijo Francisco, vivieron juntos, en la calle Capilla del Herrero, (hoy Hornillos), sin casarse, con lo que podemos imaginar el escándalo que supondría en una Villa habitada por aproximadamente 2.000 habitantes<sup>7</sup>. Al comentarle sus vecinos y familiares, su situación por este amancebamiento, Doña Juana contestaba que *era un demonio y un malhombre que no se quería casar con ella*. A causa de este estado de opinión Doña Juana se estuvo presa en la cárcel pública de Estepa y hasta tal punto llegaron las cosas, que él fue llevado ante el Corregidor, allí acusó al Licenciado Domínguez, médico de la Villa, de ser el *pacto* de su hijo, y con el que anduvo a cuchilladas, por lo que es fácil de adivinar como terminó el interrogatorio. Obligado por Don Miguel de Saldaña, a la sazón Vicario de la *Vere Nullius*, que los hizo casar sobre el año 1582, haciendo hincapié en que no se velaron y en que no recibieron las bendiciones de la Santa Madre Iglesia, terminó por reconocer a su hijo Francisco. En 1581 era Alguacil Mayor durante la detención de Don Carlos Centurión, hermano del Marqués de Estepa, por la muerte de Don Diego Velasco, otro hecho que sacudió la sociedad estepeña de entonces. Murió *acelerada y desgraciadamente*, en 1589, por lo que no hizo testamento. Lo cierto es que, al parecer, murió asesinado por su hermano Francisco<sup>8</sup>, ¿quizás por su complicado carácter? Tuvieron a:

1. FRANCISCO DE NAVARRETE LASARTE, nació sobre el año 1565, antes de que sus padres se desposasen. Contrajo matrimonio con Doña Ana Ramírez de Córdoba y Arellano, hija de Don Juan Ramírez de Córdoba, Escribano Real, y de Doña

<sup>5</sup> Archivo Parroquial de Santa María (APSM), L1B, f 15.

<sup>6</sup> APSM, L1B, f 22.

<sup>7</sup> 1.39 habitantes según los Padrones de 1593.

<sup>8</sup> Según declaraciones de los testigos. AHN, Inquisición, leg 5226, nº 2.

Juana de Sojo, sobre los años 1587-1588. En Agosto de 1593, solicita la familiatura del Santo Oficio<sup>10</sup> vacante por muerte de Gonzalo de Torres. El expediente queda paralizado durante más de dos décadas por las testificaciones de enemigos míos y de linaje, en el que le acusan de ser biznieto de María Sáinz de Bilbao, que según estos, era nieta de judíos conversos<sup>11</sup>. Al final, el 20 de Diciembre de 1625, se da luz verde al nombramiento, y el 22 de Junio de 1626, recibió el nombramiento como Familiar de número de la Villa de Estepa. Desempeñó diversos cargos concejiles, como Alcalde Ordinario por el Estado de los Hijosdalgo, Regidor, Alcalde de la Hermandad y Alguacil Mayor en diversos años. En Septiembre de 1624 se encontraba encarcelado en la Cárcel de la Real Audiencia de Granada, por ciertas fiancas y otras cosas, donde estuvo varios años<sup>12</sup>. Otorgó testamento en Estepa, ante Juan López de Castilla, el 8 de Febrero de 1640, donde funda un Vínculo sobre ciertos censos y 100 fanegas de tierra, en el partido del Altamirano, que su hijo Juan de Lasarte aumentó después. Murió el 30 de Mayo de 1642, mandándose enterrar en la Iglesia de la Victoria, en la Capilla que fundara Don Juan de Lasarte Hinojos, su hermano, a quien nombró su Albacea. Fueron sus hijos:

- A) FRANCISCO DE LASARTE NAVARRETE. Nacido sobre el año 1588. No tuvo sucesión. En Marzo de 1643, solicitó la familiatura del Santo Oficio, vacante por muerte de su padre<sup>13</sup>.
- B) JUAN DE LASARTE NAVARRETE. Nacido sobre el año 1594<sup>14</sup>, no se casó, pero tuvo una hija natural, Doña Francisca de Lasarte, casada con Don Alonso de Vergara, el 10 de Noviembre de 1647<sup>15</sup>.
- C) FRANCISCA DE TORRES LASARTE.
- D) GERÓNIMA DE LASARTE Y ARELLANO. Fue enterrada el 28 de Mayo de 1670<sup>16</sup>, habiendo testado ante Juan López de Castilla. Soltera y sin sucesión.

## 2. JUAN DE LASARTE HINOJOS. Que sigue en el IV.

<sup>10</sup> Los titulares de las familiaturas del Santo Oficio, se reclutaban en las capas medias y altas de la sociedad, la mayoría labradores, que ejercen oficios concejiles como Regidor, Alcalde Ordinario, etc. También ejercían profesiones liberales, como Escritorios Públicos, Abogados y Médicos. Los aspirantes debían estar casados y ser mayores de 25 años, aunque con bastante frecuencia se otorgaban exenciones a petición de los interesados. El nombramiento llevaba consigo un indudable prestigio social, ahí radicaba el interés por lograr una plaza. Generalmente, este Oficio Inquisitorial se heredaba de una generación a otra en el seno de una misma familia.

<sup>11</sup> En 1697, en la probanza del hábito de Santiago de Don Rodrigo Francisco de Lasarte, ya no se alude para nada a Familiar del Santo Oficio.

<sup>12</sup> AHN, Inquisición, leg. 5211.  
<sup>13</sup> APM, L12 y 3M, f. 167.  
<sup>14</sup> APM, L12, f. 227.

**IV. JUAN DE LASARTE HINOJOS**, nacido sobre el año 1568. Casó de primer matrimonio con Doña Juana de Carvajal, natural de Pedrera, donde se bautizó el 23 de Agosto de 1582<sup>17</sup>, hija de Rodrigo de Carvajal y de María Esteban Rengel. Su Escritura de Dote fue otorgada en Pedrera el 28 de Mayo de 1601, ante Marcos Muñoz. Se casaron y velaron en la Parroquia de esta Villa, el 30 de Abril del mismo año<sup>18</sup>. Al año siguiente, concretamente el 28 de Enero, presentó ante el Concejo, Justicia y Regimiento de Pedrera su Ejecutoria de Hidalguía, para que se le reconociese tal condición. Su matrimonio fue breve, pues ella falleció días después de dar a luz, probablemente por complicaciones tras el parto. Otorgó testamento, estando ya enferma, el 14 de Abril de 1602, ante Marcos Muñoz, tenía tan sólo 20 años. Cuando enviudó, Don Juan de Lasarte se trasladó a Estepa, donde tenía sus casas y hacienda, junto a su hijo pequeño. Contrajo un segundo matrimonio en Palma del Río, (Córdoba), con su deuda Doña Elvira de Navarrete y Rueda, hija de Don Juan Mallén de Rueda y de Doña Juana de Navarrete y Guzmán, en el año 1606. Fundó un Vínculo, así como la Capilla, llamada de San Bartolomé, que estaba situada en la Iglesia y Convento de Nuestra Señora de la Victoria de Estepa, cuyas Escrituras de fundación están fechadas el Jueves 18 de Julio de 1613. Era la primera de la nave de la Epístola, a partir del crucero. Aquí tuvo su enterramiento la familia Lasarte durante siglos, donde poseían un altar y retablo dorado, con su ara, dos candeleros y una cruz de madera. En él podían distinguirse sus armas, que hemos expuesto anteriormente, y en su nicho, durante muchísimos años, se veneró una Virgen de la Piedad, Nuestra Señora de las Angustias, hoy titular de la Cofradía del mismo nombre establecida canónicamente en el Ermita de Santa Ana. Fue Familiar del Santo Oficio y con Juan Bautista Centurión, Marqués de Estepa, lo nombró el 7 de Septiembre de 1624, Juez de Residencia y Corregidor de la Villa de Estepa, *teniendo satisfacción de vos ... y que os rindan por tal y os obedezcan y abierto recibido de vos el juramento y dado la fianza*<sup>19, 20, 21</sup>, que se puede entender como la familia Lasarte, se alineó desde un principio con el nuevo poder representado por los Centurión, Marqueses de Estepa. Fundó el Mayorazgo de la familia en 1625, que después heredó su hijo Juan de Lasarte Carvajal y Francisco de Lasarte, su nieto mayor, como tronco de la línea primogénita. En 1630 fue Alcalde por el Estado Noble. Perteneció a la Cofradía de Nuestra Señora de la Asunción, de la que es presentado como testigo en el litigio que esta Cofradía mantuvo contra la de la Vera Cruz, en 1639, por el puesto que habían de ocupar sus estandartes e insignias en las procesiones generales, y en especial en la procesión de la recepción de la Bula de la Santa Cruzada<sup>22</sup>. El 18 de Abril de 1649, otorgó testamento ante Juan López de Castilla, donde expuso sus últimas voluntades, así como la relación de sus propiedades. Fueron sus hijos:

## 1. JUAN DE LASARTE Y CARVAJAL. Que sigue en el V.

<sup>17</sup> AHN, Ordenes Militares. Caballeros de Santiago, Expte 4352.  
<sup>18</sup> Ibídem.

<sup>19</sup> AFLL, Caja 2, leg 7.

<sup>20</sup> Véase J. SÁNCHEZ HERRERO: "Las Cofradías de Estepa a partir del Siglo XVI. La Cofradía de la Vera Cruz".  
<sup>21</sup> Actas de las II Jornadas sobre Historia de Estepa, Estepa, 1.996, pp.325.

2. JUANA DE LASARTE Y NAVARRETE. Hija de su segundo matrimonio, fue natural de Palma del Río, donde profesó como Religiosa en el Convento de Santa Clara de la citada ciudad.

V. JUAN DE LASARTE Y CARVAJAL, natural de Pedrera, donde se bautizó el 30 de Marzo de 1602. Al morir su madre a los pocos días de nacer, fue criado por su abuela materna María Esteban Rengel. Contrajo matrimonio con Doña Leonor de Céspedes y Cárdenes de Vergara, hija del Capitán Don Juan de Céspedes y de Doña María de Vergara, natural de Estepa donde fue bautizada en la Parroquia de San Sebastián, el 15 de Julio de 1624<sup>20</sup>. Se velaron en la Parroquia de Santa María, el 13 de Noviembre de 1641<sup>21</sup>, y su matrimonio tuvo lugar el 8 de Julio de 1644, en la Parroquia de San Sebastián<sup>22</sup>. Familiar del Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba, ejerció los cargos de Alcalde y Regidor en diferentes ocasiones. Otorgó testamento en Estepa, ante Pedro de Torres, el 14 de Febrero de 1668, nombrando por sus Albaceas a Don Alonso de Céspedes, su cuñado, y a su mujer Doña Leonor de Céspedes. Fue enterrado en la Iglesia de la Victoria, el 21 de Marzo del mismo año<sup>23</sup>. Tuvieron ocho hijos:

I. FRANCISCO DE LASARTE Y NAVARRETE CESPEDES. Bautizado el 29 de Enero de 1646<sup>24</sup>, siendo su padrino Don Cecilio Centurión, Marqués de Laula y futuro IV Marqués de Estepa. Cabeza de una de las dos ramas más importantes de este apellido en nuestra comarca. Contrajo matrimonio el 4 de Julio de 1668<sup>25</sup>, con su prima Doña Manuela de la Paz y Céspedes, nacida a finales de 1638, hija de Don Alonso de la Paz y Céspedes y de Doña María Santaella y Suárez de Figueroa. Heredó el Mayoralgo que instituyó su abuelo. Quedó viudo al fallecer Doña Manuela, que se enterró en la Victoria el 25 de Marzo de 1712<sup>26</sup>. Volvió a casarse, ya al final de su vida, con Doña Juana de Ojeda, el 10 de Enero de 1717<sup>27</sup>. Falleció al año siguiente y fue enterrado por la Hermandad del Señor San Pedro, el 26 de Junio de 1718<sup>28</sup>. Tuvo tres hijos:

A) JUAN FRANCISCO DE LASARTE Y NAVARRETE. Nació en 1670. Casó con Doña Ana de Ayala y Roso, natural de Osuna, hija de Don Baltasar de Ayala y de Doña Mariana de Roso y Cueto. Tuvieron sucesión. Esta rama de Lasarte dejaron de ser vecinos de Estepa durante varias generaciones, avenándose en Osuna, donde casaron varios de ellos con descendientes del

<sup>20</sup> Archivo Parroquial de San Sebastián (APSS), L9B, f 192.  
<sup>21</sup> APSM, L23 3M, f 188.  
<sup>22</sup> APSS, L5M, f 99.  
<sup>23</sup> APSS, L1D, f 202.  
<sup>24</sup> APSM, L3B, f 105.  
<sup>25</sup> APSS, L4M, f 45.  
<sup>26</sup> APSM, L2D, f 200.  
<sup>27</sup> APSS, L7M, f 68.  
<sup>28</sup> APSM, L3D, f 115.

linaje de los Ayala y Cepeda, deudos de Santa Teresa de Jesús, hasta que Don José de Lasarte y Ayala volvió de nuevo a Estepa, ya en el siglo XIX.

- B) ALONSO FRANCISCO DE LASARTE Y NAVARRETE CESPEDES. Nació en 1679. Fue Clérigo Presbítero y Capellán de varias Capellanías.
- C) INES DE LASARTE Y CESPEDES. Murió soltera, siendo enterrada el 10 de Mayo de 1707<sup>29</sup>.
- 2. JUAN DE LASARTE Y CESPEDES. Bautizado el 18 de Noviembre de 1647, y apadrinado por Don Cecilio Centurión, Marqués de Laula<sup>30</sup>. Casó en Pedrera, donde levantó Casa Solar, con Doña Ángela María Vázquez Caballero de las Cuevas, hija de Don Baltasar Vázquez Carnerero y de Doña Ángela Caballero de las Cuevas. En 1691, se encontraba en los repartimientos del servicio ordinario y milicias de dicho año. Fue Alguacil Mayor por los Hijosdalgo en Estepa en el año 1692. Hijos suyos fueron, entre otros:
  - A) ÁNGELA DE LASARTE Y CESPEDES. Contrajo matrimonio dos veces, la primera con Doña Cristóbal Caballero, su primo, el 15 de Octubre de 1703, y la segunda con Doña Andrés García Carbonero, Alguacil Mayor de la Inquisición de Córdoba.
  - B) RICARDO DE LASARTE Y CESPEDES. Natural de Estepa, casó con Doña Francisca Sánchez Benítez, hija de Don Francisco Benítez y de Doña Leonor Illanes y Salguero. Litigó su Hidalguía con el Concejo de Pedrera en 1706, y fue Alcalde por el estado noble de la misma en 1722.
- 3. CARLOS NICOLAS DE LASARTE Y CESPEDES. Fue bautizado el 30 de Octubre de 1649<sup>31</sup>, apadrinado por Don Marcos de Vergara, vecino de Ecija. Creemos que falleció siendo un niño, ya que diez años más tarde, sus padres volvieron a llamar Carlos a otro de sus hijos.
- 4. FERNANDO DE LASARTE Y CESPEDES. Nació el 2 de Agosto de 1651 y fue bautizado el 16 del mismo mes y año<sup>32</sup>, siendo sus padrinos Don Fernando de Céspedes y Doña Cristobalina Montero, su mujer. Es la cabeza de la segunda y más numerosa rama del apellido en nuestra comarca. Contrajo matrimonio con Doña Agustina Formariz Gutiérrez, el 2 de Febrero de 1682. Fue Alguacil Mayor por los Hijosdalgo en 1687, Alcalde Ordinario por el estado noble en 1691 y en

<sup>29</sup> APSM, L2D, f 119.  
<sup>30</sup> APSM, L3B, f 157.  
<sup>31</sup> APSM, L3B, f 165.  
<sup>32</sup> APSM, L3B, f 173.

- 1696 fue Regidor por el estado de los Hijosdalgo, oficio que seguía ejerciendo en 1697. En 1724 ya había fallecido. Tuvieron siete hijos:
- MARIA TERESA DE LASARTE Y FORMARIZ. Casó con Don Blas de Chaves.
  - LEONOR DE LASARTE Y FORMARIZ. Fue monja en el Convento de Santa Clara de Osuna.
  - JUANA DE LASARTE Y FORMARIZ. Al igual que su hermana, profesó en el mismo Convento.
  - NICOLASA DE LASARTE Y FORMARIZ. Casó con Don Luis Suárez Chicoa.
  - TOMAS DE LASARTE Y FORMARIZ. Nacido en 1699. Contrajo matrimonio con Doña Paula de Córdoba y Centurión, hija de Don Juan de Córdoba y Centurión y de Doña Ana Sánchez Cantalejos, y fallecida después de dar a luz a su tercer hijo, en 1733. Volvió a casarse, esta vez con Doña Josefina de Orejuela y Villaseca, hija de Don Miguel de Orejuela y de Doña Luisa de Villaseca y Moya. Testó el 14 de Abril de 1770, ante José de Rivera, falleciendo al año siguiente, siendo enterrado en la Iglesia de la Victoria, el 12 de Junio de 1771.<sup>32</sup>
  - FRANCISCO DE LASARTE Y FORMARIZ. Contrajo matrimonio con su prima Doña Ana María Cano de Lasarte, hija de Doña Ana María de Lasarte Céspedes y de Don Francisco Cano Xaraba.
  - FERNANDO DE LASARTE Y FORMARIZ. Casó con Doña Catalina Cano de Lasarte, su prima hermana, hija de Don Francisco Cano Xaraba y de Doña Ana María de Lasarte y Céspedes, el 3 de Abril de 1718.<sup>33</sup> Tuvieron sucesión.
  - RODRIGO FRANCISCO DE LASARTE Y CESPEDES. Bautizado el 23 de Marzo de 1654<sup>34</sup>, fue su padrino Don Alonso de Céspedes. Se alistó a los 18 años en el Ejército, donde sirvió en la Armada durante más de diecinueve años, asistiendo en varias contiendas navales y sobreviviendo a un naufragio de su Fragata en Mahón. Fue nombrado Capitán y obtuvo de Su Majestad el Rey Carlos

<sup>32</sup>APSM, LSD, f63.  
<sup>33</sup>APSM, LSM, f210.  
<sup>34</sup>APSM, L18, f189.

II, la Bengala<sup>35</sup> en 1693. Asimismo fue del hábito de Santiago, orden de la que fue nombrado Caballero en 1697. Al parecer dejó tres hijos naturales; Francisco, Carlos y Juana.

- ANA MARIA DE LASARTE Y CESPEDES. Única hija de Don Juan de Lasarte Carvajal y de su esposa Doña Leonor de Céspedes. Se bautizó en la Parroquia de Santa María de Estepa el 2 de Mayo de 1657<sup>36</sup>, siendo sus padrinos Don Juan Suárez de Figueroa, Alcalde Ordinario, y Doña Juana de Vergara Hinojos, su mujer. Contrajo matrimonio con Don Francisco Cano Xaraba, hijo de Don Andrés Cano Xaraba y de Doña Manuela de Escobar, el 14 de Junio de 1695<sup>37</sup>, en las casas de Don Francisco de Chaves Manrique. Don Francisco fue enterrado en la Iglesia de la Santa Veracruz, actual Parroquia de los Remedios, el 27 de Octubre de 1731<sup>38</sup>, después de haber testado el 17 del mismo mes ante Antonio del Valle. Ante este mismo Escribano, testó Doña Ana María el 30 de Agosto de 1729, aunque el 26 de Enero de 1736 otorgó un codicilo ante Diego de Esteban y Quevedo, habiendo hecho relación del citado testamento, y dejando todas sus disposiciones, por haber vendido un solar que había destinado para su funeral y misas. Falleció en 1739, siendo enterrada el 25 de Marzo<sup>39</sup>, en la Iglesia del Convento de Nuestra Señora de la Victoria. Tenía 82 años. Tuvieron dos hijas:
- ANA MARIA CANO Y LASARTE. Mayorazga del apellido Cano, ilustre y viejo linaje de este reino. Fundado por Alonso Cano, el viejo, casado con María Álvarez. A través Vínculo hicieron agregaciones de bienes sus hijos, el Licenciado Alonso Cano, Canónigo que fue en Osuna, y Don Francisco Cano, Obispo que falleció en los Algarves, Reino de Portugal, en tiempos de Felipe II. Casó con su primo hermano Don Francisco de Lasarte y Formariz.
- CATALINA CANO Y LASARTE. Contrajo matrimonio con su primo, hermano del anterior, Don Fernando de Lasarte y Formariz. Tuvieron sucesión.
- CARLOS DE LASARTE Y CESPEDES. Bautizado el 26 de Septiembre de 1659<sup>40</sup>, fue su padrino el Señor Don Luis de Córdoba, Militar. No tuvo sucesión.
- MARCELINO DE LASARTE Y CESPEDES. El hijo menor, fue bautizado el 19 de Junio de 1662<sup>41</sup>, siendo apadrinado por Don Luis de Melgar y Reinoso. Militar.

<sup>35</sup>Insignia antigua de mando militar a modo de cetro o bastón.  
<sup>36</sup>APSM, L3B, f 203.  
<sup>37</sup>APSM, L5M, f 50.  
<sup>38</sup>APSM, L3D, f 136.  
<sup>39</sup>APSM, L3D, f 251.  
<sup>40</sup>APSM, L3B, f 213.  
<sup>41</sup>APSM, L4B, f 16.

sirvió en la Armada del Océano, diez meses y veintiún días, con plaza de soldado, desde el 2 de Julio de 1683, hasta el 22 de Mayo de 1684, en que murió al servicio de Su Majestad Carlos II, con tan sólo 21 años. Sin descendientes.

Estos son, muy resumidos, los dos primeros siglos de avatares de este apellido en nuestra comarca, fundamentalmente en Estepa, y para finalizar, quisiera que sirvieran estas modestas líneas, como reconocimiento para alguien que un buen día, se aventuró a establecerse en otra tierra tan diferente, con otra cultura y otras costumbres tan distintas a las suyas, para echar raíces y hacer que muchas generaciones después, podamos seguir llevando con orgullo un apellido de siglos, que esperemos que siga vigente en las generaciones venideras.

Quisiera mostrar mi agradecimiento a la generosidad  
de Don Manuel Martínez Valdivieso, Párroco de Santa  
María de la Asunción, la Mayor y Matriz de Estepa, y a  
la Familia Loring Lasarte, por las facilidades mostradas  
para la realización de este estudio.



Escudo de armas del apellido Lasarte